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Drone multirotor: l’archéologie vue du ciel
A partir des années 2000, la miniaturisation des composants électroniques, a permis la conception de machines volantes à usage civile, appelées multicoptères.  L’appellation drone ou UAV (Unmanned Aerial Vehicle) souvent galvaudée, ne concerne que des machines aux vols automatisés sans pilote. 

Au même moment, l’avènement des capteurs numériques sur le marché de la photographie a permis un traitement informatique de la donnée et une expansion des clichés, sans limite de couts.
L’usage de ces deux nouvelles technologies offre des méthodes d’acquisition d’imagerie aérienne qui ouvrent une nouvelle voie d’enregistrement des données aux archéologues.

Cette communication a pour objectif, d’exposer les résultats photographiques et photogrammétriques obtenus et les moyens qui nous ont permis de le faire et ceux à travers la présentation d’un panorama des différents types de matériel et applications utilisés.

Dans un premier temps, la présentation des différentes machines multirotor, leur fonctionnement et leur programmation.

Et dans un deuxième temps,  les traitements photogrammétriques réalisés à l’aide des photographies obtenues et leurs traitements informatiques pour favoriser leur interprétation. 
L’obtention d’orthophotographie de site archéologique nécessite une mise en œuvre de machine, qui commence par une analyse du terrain et une programmation du drone en fonction des résultats attendus.

Cependant, afin d’avoir de bons résultats, le matériel photographique et son paramétrage, la planification des survols sont des techniques à maîtriser.

Les possibilités matérielles et logicielles sont nombreuses, et nous avons essayé ici d’en faire faire un balayage pratiques et techniques en fonction des besoins des archéologues.

Les apports technologiques et méthodologiques de la photogrammétrie dont la précision et la qualité n’a jamais été égalés, nécessite toutefois une maîtrise : 
· de la photographie

· de l’informatique appliquée à la 3D

Si la technologie des drones est performante sa mise en œuvre nécessite une maitrise : 

· des contraintes aéronautiques (licence et DNC) 

· une bonne connaissance de la conception des machines, 

· du pilotage, 

· des notions juridiques 

· et des logiciels dédiés à la planification des vols.
Drone multirotor: archeology from the sky

From the 2000s, the miniaturization of electronic components has allowed the design of civil use flying machines, called multicopters. The term drone or UAV (Unmanned Aerial Vehicle) often overused, concerns only machines with automatic flights.
At the same time, the advent of digital sensors in cameras has a data processing of expansion of photographys, without limit costs.
The use of these two technologies provides methods for aerial imagery acquisition to open a new way of recording data to archaeologists.


This communication, exposing photographic and photogrammetric results obtained and the resources that allowed us to do , so the presentation of an overview of different types of materials and applications used.
Initially, the presentation of different multirotor machines, their operation and programming.
And secondly, the photogrammetric processing performed using photographs obtained and processes to support their interpretation.
Obtaining orthophoto archaeological site requires good knowledge of machine, which starts with a terrain analysis and programming of the drone based on expected results.


However, to have good results, photographic equipment and its setting, planning flyovers are techniques to know perfectly.
The hardware and software are many possibilities, and we tried to do here in a practical and technical view according to archaeologists needs.


Technological and methodological contributions of photogrammetry, the precision and quality has never been as good, however, requires to know:

- Photography
- Informatics applied to 3D


If the UAV technology is performing its implementation requires to know :


- Aeronautical constraints (license and DNC)
- A good knowledge of machine design,
- Steering,
- Legal concepts
- And software dedicated to flight planning
